

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

1911  
Domingo 9 de Julio  
PRECIOS DE ABONO  
España . . . . . 1 25  
Extranjero (Unión Postal) . . . . . 2 50  
Número suelto . . . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . . . 10

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado.

## El proceso de la vanidad

Cuento

El presidente del tribunal, dirigiéndose al acusado:

—Es cierto que usted es natural de Marsella y se llama Gregorio Boru, pero desde su llegada a París se ha hecho usted llamar conde Valiti y se ha presentado como natural de Rumania.

El acusado, con irónica altivez:

—La nobleza de mis sentimientos exige un título nobiliario.

El presidente continúa con gesto desdenoso:

—Le ha sido a usted fácil ostentar impunemente este título falso, en tanto que su persona y familia eran completamente desconocidas en París.

—De lenguas tierras, lenguas mentiras.

—Veo que usted se distingue por su ironía tanto como por su imprudencia, pero no importa, continuemos. Al paso que usted se hizo noble improvisado, yo me hice noble para hacernos con una buena renta, y sabiendo que hay buenas gentes a quienes deslumbran las apariencias, trabé relaciones con los consortes Grosbont y me arrancé treinta mil francos por medio de promesas falaces, de ingeniosas tretas.

—Llámelas V. S. mentiras; no vamos a reír por eso.

Irritado el presidente por el tono burlón del interrogado y las risas del público, dijo secamente:

—Basta de chanzas!

—No se incomode V. S. Voy a ponerme muy serio, contestó el acusado adoptando una actitud dramática que excitó más la risa general.

Restablecido el silencio, prosiguió el presidente:

—Desde que entró usted en relaciones con los consortes Grosbont, les hizo creer que gozaba de gran crédito cerca del gobierno rumano y que le sería muy fácil proporcionarles un título de nobleza.

—Esta promesa me costó bien poco y les halagaba tanto!

—En efecto, Los consortes Grosbont, que habían hecho su fortuna en el comercio, eran gente abonada para los planes de usted. Les hacía usted mucho honor dignificándose sentarse a su mesa. Y como se presentaba el señor conde con el pecho cubierto de condecoraciones...

—(Oh, mis condecoraciones! No hablémos de ello. Me costaron mi dinero en un barullo).

Nueva explosión de ruidosas carcajadas. El presidente, imperturbable continuó:

—El señor y la señora de Grosbont echaban la casa por la ventana para recibir al señor conde dignamente. El señor conde se dejaba adular...

—Es tan agradable el papel de idolo!

—Y en la mesa echaba usted el resto para hacerse admirar desde la altura de su nobleza por aquellos gusanillos de la tierra.

—(Oh! no. Trataba a papá Grosbont de igual a igual, como a un canauro).

—Sí, de igual a igual: como habría tratado a un criado dueño de algunos ahorros, para concluir por pedirle dinero a préstamo.

—Señor presidente, me tiene V. E. en muy mal concepto; y esto no está muy bien, que digamos.

—Y con la señora de Grosbont era todavía más próvido en atenciones exquisitas.

—(No era esto muy natural?) (El bello sexo ante todo!)

—Basta! concluyó el presidente, poniendo fin al interrogatorio del procesado.

Luego ordenó, dirigiéndose a uno de los alguaciles.

—(Que entre el testigo Juan Barjot.

—(Ah! ¡cómo vamos a divertimos! exclamó Boru.

Después de haber declarado el testigo Barjot sus nombres y demás circunstancias personales, dijo el presidente:

—Ha estado usted al servicio de los señores Grosbont. Declare cuanto sepa sobre Boru.

—Ah señor! Era una verdadera comedia lo que pasaba cada vez que el señor conde había de comer con nosotros. No puede el señor formarse idea de ello. Ocho días antes, la señora se salía de sus casillas y daba órdenes contradictorias. La última vez encargó dos vestidos nuevos para poder escoger el de "mas distinción". Me envió al ayuntamiento del señor conde para conocer secretamente sus platos favoritos, y cuando volví con la lista de ellos, no sabía la señora cuales escoger.

—(¿Qué testigo estas minuoclosidades...)

—No es esto todo. Por la mañana la señora, en persona, salía en busca de flores; y como el señor conde llevaba en el ojal la última vez que había venido una rosa té, compró docenas de estas flores para adornar la mesa. "Juan me decía: escoge las mas hermosas y ponlas delante del cubierto del señor conde. ¡Ah, señor! Si usted supiera cómo se hechiza de gozo cada vez que pronunciaba estas palabras: "Señor conde!

—Suprima el testigo tantos detalles y diga lo principal.

—El señor y la señora pedían consejo al señor conde sobre punto de etiqueta. Ensayaban sonrisas, actitudes, repeticiones corteses... ¿Y el brindis? El señor lo recibía de memoria en alta voz para que no se le olvidase.

—(Al hecho! ¡al hecho!

—Lo mas divertido era cuando hacia su aparición el señor conde. Todos los comensales se levantaban como movidos por un resorte. Pero el señor conde, sin parar atención, se dirigía directamente a la se-

ñora, se sentaba a su lado y elogiaba su vestido y adornos, y muy particularmente sus brillantes. Entonces todas las miradas se fijaban en su persona, en sus condecoraciones; tenía catorce y muy raras: un cordero, un avestruz un elefante, cruces de todas las formas y colores y un rubí enorme encarnado y amarillo. Y su gran placa de diamantes! Parecía un sol en su ancho pecho. Contó que era una condecoración japonesa muy buscada...

—Ya he indicado al testigo que omita las minuoclosidades.

—Bien, señor. En el comedor se reanudó la comida. Nadie se atrevió a probar la sopa hasta después de haber tomado el señor conde su primera cucharada. La señora guiaba un ojo al señor porque hacia mucho ruido al sorber el caldo. ¡Pobre señor! Por temor de faltar a la etiqueta apenas probó los demás platos. En cambio, el señor conde comió mucho y de todo. Al iniciarse los brindis, el señor conde deo el suyo a los encantos de la señora...

—(Ah señora! Era preciso haber perdido el juicio para esto, porque la señora, con perdon sea dicho, tiene cara de mona más que de mujer.

—(Al grano! ¡al grano!

—El señor respondió al brindis del señor conde. Es decir, no respondió, porque la palabra se le atravesó a la garganta... Pero el señor conde aplaudió y todos le imitaron. Terminada la comida, se pasó al salón, y allí habló el señor conde de sus muchas relaciones, príncipes, grandes duques, ministros de todos los países. Luego habló confidencialmente a la señora en voz muy baja. Al día siguiente, encerrados en su gabinete, los señores sostuvieron una conversación muy viva. La señora decía que era absolutamente preciso dar treinta mil francos al señor conde, y al señor le parecía demasiado dinero. Pero al fin, el señor se rindió y salió en busca de su notario para traer dicha suma.

—Pero el testigo afirma que los señores Grosbont se encerraron en un gabinete ¿Cómo, pues, pudo oír lo que hablaban?

—Porque escuchaba por el ojo de la cerradura.

—Bien ¡Séntense el testigo!

ENRIQUE CONTI.

## De la muerte a la vida

Buenos Aires 7.—Esta mañana debían ser fusilados en Córdoba los italianos Domingo Carronovo, Miguel Hardi y José Russo, que asesinaron para robarle al propietario Belson Moyano y a sus tres hijos.

Al gobernador de Córdoba doctor Garzon se le habían dirigido numerosas peticiones de indulto, asociándose a ellas la esposa del presidente de la República.

La viuda de Moyano escribió una carta al gobernador, concebida en los siguientes términos:

—Señor gobernador: Por el alma inocente de mis hijos y a la memoria del que fué modelo de virtudes, pido perdón.

Esta madrugada comenzaron los preparativos para la ejecución.

Hardi y Russo salieron de la cárcel para ser conducidos al lugar de la ejecución. Llevaban los pies encadenados, los que les obligaba a andar muy lentamente.

Cartonovo fué llevado en brazos de los empleados de la cárcel, pues su estado era lamentable.

Una docena de tiradores, al mando de un sargento, debían encargarse de la ejecución de la sentencia.

A los reos se les hizo arrodillar, cubriéndoseles los ojos. Los tiradores formaron tres grupos, situándose frente a cada uno de los condenados.

El momento era decisivo. El sargento empuñaba un revolver para dar el golpe de gracia al reo que aún conservaba la vida después de la descarga.

Sólo faltaba un minuto para que se cumpliera la sentencia. En este momento trágico se ha adelantado de entre los que presenciaban el cuadro, el secretario de la cancillería penal y ha leído el decreto de gracia, conmutando la pena de muerte por la de presidio, por tiempo indefinido.

Imposible describir la emoción del público. Los reos no se habían dado cuenta de lo que ocurría. Se han retirado los tiradores y los reos han vuelto a la cárcel en brazos de los empleados, casi sin conocimiento.

## MUERTE DE UNA EX REINA

## Maria Pia de Saboya

Dulcemente se ha dormido en el Seín, sin un sobresalto, sonriendo con la inocencia sugestiva y sugestionadora de un niño, la añilana Maria Pia de Saboya, que fué un día Reina de Portugal, y a quien pudiera llamarse en verdad Reina de los tristes destinos.

Amargas son las ironías de la suerte. Saló un día, para ocupar un Trono, des de la bella Turia, donde naciera. Por entonces la bella Princesita piamontesa con tanta diez y seis años. Medio siglo más tarde, destronada, fugitiva, majestad sin corona, corazón lleno de dolores, cerebro lleno de trágicas pesadillas, la ex Reina lusitana vuelve a Turin para morir y dormir el último sueño, el del reposo supremo que le negó la vida, en el seno amoroso de la tierra nativa.

Fué brillante y alegre su juventud. En la pequeña corte de su padre, el Rey galán italiano, ella, de niña, vió los primeros albores del Risorgimento italiano, y sus primeros sueños se nutrieron con leyendas heroicas por donde rodaban los nombres de Magenta, de Marsala, el sitio formidable de Gaeta, el asedio de Roma. Ella vió cómo el minúsculo reino de su padre se iba agrandando, ante las huestes de Garibaldi, invencible, cayendo bajo su dominio las pequeñas Repúblicas, los ducados; los rei-

nos, como Nápoles; los territorios de dominio extranjero, como el Veneto, feudo del Austria, hasta posesionarse, por último de los Estados Pontificios, estableciendo en Roma la capital de Italia.

Después la Princesa piamontesa, por un matrimonio de amor más que de conveniencia política, se convierte en Reina de Portugal. Pocas Soberanas habrán sido mejor recibidas por su nuevo pueblo adoptivo. Don Luis I era muy querido en la nación vecina. Su esposa, joven, hermosa, simpática, llegó a ser el idolo de las muchedumbres portuguesas.

De pronto, el destino, veloz como el viento radicalmente. Para Maria Pia de Saboya comienza el calvario trágico y doloroso. La tragedia de Mouza abre el primer capítulo. Bajo el puñal de un anarquista muere su hermano, el Rey Humberto.

Desde entonces la razón de la Reina Maria Pia comienza también a vacilar, herido su corazón en sus mejores sentimientos. A esta lúgubre visión de su hermano miserablemente asesinado, se unía en su cerebro la visión también sombría de su cuñado, el Príncipe Jerónimo Napoleón, muerto convulsivo, con la espuma en los labios.

Aun había de ser con ella más cruel el destino. Años más tarde, bajo el disparo certero de las carabinas de los conjurados Buica y Costa, caían mortalmente heridos su hijo, el Rey don Carlos, y su nieto Felipe el Príncipe heredero, en aquella monstruosa cacería nocturna, brutal cacería humana, del Terreiro dos Paços.

Aun se debe recordar el célebre amoroso con que la pobre Reina, envejecida y enferma, empeñábase en besar sin descansar los cuerpos engrasados, que había dejado exánimes dentro de un carruaje el regido sin nombre de Lisboa.

Desde aquel momento Maria Pia de Saboya vió cómo se anulaba definitivamente su razón; pero cómo a la vez revivían, con una mayor intensidad, los maternales cariños de su angustiada corazón. Del llanto con que desahogaba su pena, pasó a la risa; una risa extraña, entre piadosa y triste; en que se traducía su ternura infinita.

Y cuando estaba a solas, cuando se creía por lo menos a solas muchas veces se la sorprendió hablando mimosamente a fantasmas invisibles, cuya presencia únicamente sentía su corazón, y en ocasiones se la oyó, a media voz, entonando viejas canciones de cuna, como si arrullara a seres queridos, viejas canciones de cuna que aprendiera de niña en natal país.

En estos amorosos desvarios iba pasando el tiempo para la Reina sin fortuna. Acaso así, sin sobresaltos, dulcemente, se hubiese extinguido su vida, llegada la hora suprema, en la tierra portuguesa, que ella llegó a amar como la propia.

Pero de nuevo, el hado trágico la reservaba nuevas desdichas. No hace un año, la tormenta revolucionaria que estalló por octubre en Lisboa, expatriada a la dinastía reinante, la secular diáspora de los Dragones, que había hecho a Portugal independiente y que lo había engrandecido.

El turbión popular se lo llevó todo desde la capital hasta el mar con aquel automovil a toda velocidad, que llevaba hacia el destierro al pobre Rey fugitivo, que no tuvo la necesaria serenidad de ánimo para salvar, no la corona, sino el prestigio de la realeza, y para conservarlo, por un acto de valor, el cariño ó, por lo menos, la admiración y el respeto de todo un pueblo.

También Maria Pia de Saboya debió salir para el exilio. Lloraba al abandonar su solitario palacio, en Cintra, lleno de tantos recuerdos, y fué tranquila é empujando una playa próxima, apresuradamente, se lanzó en sus vivas, en una misera barca de pescadores. Y en esa playa, de ahora en adelante famosa, de Erciceira, Maria Pia de Saboya dejó cuando llevaba de Portugal una moneda de diez céntimos, con que compró un panecillo...

## PALMA

Ayer por la mañana a las ocho y media londeó en el puerto, amarrando en la esollera del muelle nuevo, el trasatlántico *Balmes*, que procedía de Barcelona.

Dicho buque salió al anochecer, despues de haber embarcado la carga que se le tenía preparada, dirigiéndose a Valencia, punto de escala y luego a la Habana.

Nos participa el dueño de la Lechería de la calle de los Huertos que desde mañana quedará de nuevo abierta al público.

La Academia Española el 12 de noviembre de 1908 abrió dos certámenes con los siguientes asuntos:

«Edición crítica y comentada de una obra de los siglos XVI ó XVII que pueda ser considerada como texto de lengua». — «Estudio de las variedades antiguas ó modernas, ya de gramática, ya de vocabulario, que ofrece la lengua castellana en alguna de las regiones donde se habla».

La Academia ha adjudicado el premio del primero de estos dos certámenes a la única obra recibida, por el que se titula «El casamiento engañoso y El coloquio de los perros Cipión y Berganzán», y señalada con el siguiente lema. «Fe». El autor de esta obra es el señor don Agustín González de Amézuza, según se lee en el papel que con sobre cerrado la acompaña.

La Academia, que no ha encontrado en las dos obras presentadas al segundo certamen ninguna que por sus condiciones sea merecedora del premio, ha adjudicado el ascóbit

a la titulada «El dialecto vulgar salmantino», cuyo lema es el siguiente: «La costumbre usada y recibida hace que sea primer y gentileza, lo cual en otra lengua y otras gentes pareciera muy tosco». Abierta el pliego que acompaña a esta obra, se vió ser autor de ella el señor don José de la Mano Benítez.

La «Banda Mallorquina» ejecutará esta noche en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

«Conde de Luxemburgo» pasodoble (a Sontullo).

«Canción del pajarito de Juegos Malabares», Vives.

«Gran fantasía de la Viuda Alegre» (a Prals).

«Fantasía de Ruy Blas», Marchetto y

«Corte de Faraón» paso doble, (a Sontullo).

Por la policía fueron ayer denunciados al Juzgado varios individuos por haber sostenido una reyerta, resultando ambos con contusiones.

En la tarde de ayer tuvo que ser curado en la casa de socorro un trabajador del Muelle que se había magullado varios dedos de la mano izquierda.

La Concesionaria de los baños de mar instalados en la Portella, nos participa que quedan abiertos al público a contar desde el viernes último.

## Comunicaciones marítimas

En el vapor *Rey Jaime II*, llegaron ayer de Barcelona, el ingeniero jefe de la armada don Carlos Halcón y el maquinista mayor don Antonio Pedrero, que son los designados por el Director General de Comunicaciones para examinar el nuevo vapor rápido *Rey Jaime I*.

Dichos señores a las nueve de la mañana de ayer pasaron a saludar al Comandante de Marina de este puerto señor de La Guardia y de la Vega, como presidente de la comisión que ha de dictaminar sobre el resultado de ellas.

Las pruebas de velocidad del vapor *Rey Jaime I*, se efectuarán mañana por la mañana en la bahía de Palma.

Ayer examinaron el buque dichos comisionados.

Anoche salió para Barcelona y Madrid el Director de la *Isla Marítima* don Sebastián Simó.

El objeto de su viaje es para estar en Madrid el 10, del corriente, fecha en que fine el plazo concedido por el Gobierno para que la *Marítima* de Mahón se encargue de los servicios de comunicaciones de aquella isla, deslógandolos del grupo de Baleares cuyo concurso fué concedido a la *Isla*.

## Del Ejército

Orden general del día de ayer.—Debiendo marchar mañana el excelentísimo señor Capitán General de Baleares, en uso de licencia concedida por R. O. manuscrita de 25 del mes pasado, se hará cargo del mando del Distrito del excelentísimo señor General de División don Francisco Perez Clemente y del de la Isla de Mallorca el Coronel del Regimiento infantería de Palma número 61 don Enrique Carlos Gomez a quienes por ordenanza corresponde.

Orden de la Plaza del día de ayer.—Debiendo embarcar mañana a las nueve de la mañana, en el vapor de Mallorca, el excelentísimo señor Capitán General de estas Islas, con objeto de despedirse, se hallarán en el muelle, con la debida anticipación a la salida del vapor, los primeros jefes de Cuerpo, así como los señores jefes y oficiales que voluntariamente lo deseen.

El ministro de la Guerra ha ordenado ya al Estado Mayor Central la redacción de la nueva ley de Reclutamiento cuyas bases han sido aprobadas por las Cortes, y del Reglamento para su ejecución para que desde el año que viene pueda aplicarse la ley.

## Medidas Sanitarias

Junta Provincial de Sanidad

Ayer a las doce se reunió esta Junta en el despacho del señor Gobernador civil de la provincia, bajo la presidencia de ésta autoridad y con asistencia de los señores Alcalde de Palma, Delegado de Hacienda, Berga, Lopez Comas, Bosch, Ribas, Fiol, Rover (don José), Planas, Font, Monteros, Reines, Garau y Lozada.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Seguidamente el Secretario señor Lopez Comas, dedicó un sentido recuerdo al que fué vocal de dicha Junta don Juan Munar proponiendo que constara en acta el sentimiento de la Junta por dicho fallecimiento.

La proposición quedó aprobada por unanimidad.

Seguidamente tomó la palabra el señor Gobernador civil y manifestó

## El renombrado LICOR VERDAD

Se recomienda por sí mismo por el gran éxito alcanzado como aperitivo y estomacal.—Pidase en todos los buenos establecimientos.—Fabricante: Pedro J. Esbarranch, Santo Cristo, 4, Palma.

## CUEVAS DELS HAMS.—MANACOR

Las más suntuosas y ricas en bellezas de la isla.—Iluminadas con luz eléctrica.—Ida y vuelta en un mismo día.—Cervejas gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una a dos personas 5 pesetas y 2/50 por cada persona de aumento.

que tanto por el cumplimiento de las disposiciones de la superioridad como por tratarse de un asunto de tanto interés como la salud pública, estaba dispuesto a extremar con todo rigor el cumplimiento de todas aquellas medidas de sanidad, sin contemplaciones de ninguna clase.

Añadió que atenderá cuantas observaciones le sean hechas por los Inspectores de Sanidad ó cualquier otro vocal de la Junta.

El Director de Sanidad señor Berga dió cuenta de las medidas tomadas no sólo en el puerto sino en las costas de las tres islas atendiendo a las disposiciones que casi diariamente recibe de la Dirección general.

Hizo además presente la necesidad de habilitar un local de aislamiento para los encargados del servicio de desinfección a fin de que mientras duren las prácticas sanitarias no tengan que ir a sus casas.

La Junta aceptó la petición y el señor Gobernador la trasladó al señor Alcalde que estaba allí presente.

El señor Alemany ofreció dar cuenta de ella al Ayuntamiento adelantando su opinión favorable a la misma.

El Inspector Provincial de Sanidad dió cuenta del relativo buen estado sanitario de la provincia, manifestando su opinión de que cumpliendo las medidas de saneamiento que por parte de las autoridades se han empezado a practicar en esta capital no debe temerse con exceso una invasión epidémica.

Manifestó que el punto culminante como medida preventiva, estaba en el análisis y examen repetido de las aguas potables, procurando que sean vigiladas con rigor las que entran en la ciudad.

Expuso también la necesidad de extremar el cuidado que debe tenerse en que los alimentos y sobre todo los de origen vegetal sean examinados diariamente con gran escrupulosidad.

El señor Berga abundó en la misma opinión.

El señor Alcalde dijo que llevaría al Ayuntamiento el asunto referente al Laboratorio Municipal, para el análisis de las aguas y que recomendaría la rápida instalación de un local de aislamiento y centro de desinfección.

La Junta hizo que constara en acta haber visto con gusto los propósitos del Ayuntamiento de Palma en todo lo que significa medidas sanitarias.

Se acordó que pase a informe de la Comisión Permanente de Sanidad una instancia del Médico titular de Valldemosa, señor Muntaner pidiendo la instalación de un botiquín en dicha villa.

Se acordó proponer a la Superioridad el nombramiento en propiedad de los siguientes señores para los cargos que se indican, don Jaime Font y Monteros, para Subdelegado de Medicina del distrito de la Lonja; don Lorenzo Riera, para el de Veterinaria de id. y don Víctor Valenzuela, para el de Farmacia de id.

Don Miguel Labrás, para el de Subdelegado de Medicina del distrito de Inca; el señor Garau, para el de Farmacia de id. y don Sebastián Jaume, para el de Veterinaria de id.

Don Gabriel Riera, para el cargo de Subdelegado de Veterinaria, del distrito de Manacor.

El Director Provincial de Higiene y Pecuaria, señor Bosch dió cuenta del excelente estado sanitario de la ganadería de la provincia.

Añadió que había aparecido la glosopoda en varias provincias de España y en su vista propuso y así quedó acordado, redoblar la vigilancia en los puertos habilitados para la introducción de ganado.

Dijo además que el Director de la Compañía de Ferro-carriles señor Moragues le había prometido establecer una estación de desinfección surtida con el material necesario que dispone la última circular de la Dirección general de 29 del pasado mes de Julio, de cuyos trabajos quedará encargado personal idóneo.

Se acordó haberse enterado con satisfacción de dicha noticia y se levantó la sesión.

El señor Alcalde deseoso de que en cuanto de él dependa no queden desatendidas las medidas sanitarias que se indiquen, visitó ayer tarde mismo al señor Comandante de Marina y ambos convinieron habilitar una embarcación para instalar en ella al personal encargado de la desinfección sanitaria de los buques.

Además visitó al Director del Laboratorio Provincial para que le indicara el médico encargado de la sección de bacteriología, a fin de proceder al análisis del agua de la fuente de la Villa a la salida del manantial, a la entrada en Palma y la existente en los depósitos públicos a fin de adoptar según el resultado las medidas que se crean oportunas.

En la prensa de Mahón llegada ayer encontramos la siguiente reseña de la llegada del *Titanía*.

«Este buque que, como dijimos ayer fué despedido para este Lazareto ha llegado a las cinco de esta mañana fundeando en el sitio conocido por *S'Olta*, de aquel establecimiento.

Saló de Novorossi (Rusia), con cargamento de cereales para Génova y Marsella en cuyos puertos los desembarcó saliendo del último sin lastre para Portman el día 4 del actual.

A las pocas horas de su salida se sintió atacado el fogonero Francisco Fraga, viéndose obligado el buque a arribar a Rosas, no pudiendo obtener el capitán el embarque de ningún médico, hasta que a las seis de la tarde determinó marchar a Barcelona a donde llegó al amanecer de ayer, con sus banderas a media asta por haber fallecido a las nueve de la noche el citado tripulante.

A su llegada a dicho puerto quedó fundeado fuera punta en donde recibió la visita del director de aquella Estación señor Martínez Barcia que tomó las correspondientes declaraciones al demás personal de a bordo diagnosticando la funestísima enfermedad del cólera y despidiendo el barco para este Lazareto para donde partió en absoluta incommunicación y sin novedad en el resto de la tripulación, con orden expresa de dar sepultura al cadáver en el mar después de las doce del día, como así se hizo.

El *Titanía*, es buque de 3.433 toneladas, 350 pies ingleses de eslora, 45 manga y 24 puntal, construido en 1895 en Sunderland y su armador lo es L. Fitluga de Génova.

Tan pronto como tuvo conocimiento el señor Delegado de haber sido despedido en Barcelona para este Lazareto el vapor italiano *Titanía*, ofició a los Alcaldes de Ciudadela y Mercadal para que ejerzan la mayor vigilancia en los puertos de Ciudadela y Fornells.

También ofició y se puso de acuerdo verbalmente con las autoridades, para establecer un escrupuloso servicio de vigilancia cerca del buque citado, a fin de cortar a todo trance el mejor contacto y prevenir el contagio.

Además ha organizado otro servicio de vigilancia en las costas que realizarán los cuerpos de Carabineros y Guardia civil, los cuales no permitirán que se acerque ni tenga relación alguna con el barco de referencia ningún vecino de esta ciudad y pueblos comarcanos.

Por el ministerio de la Gobernación se recuerdan, publicándose en la *Gaceta*, la real orden de 3 de octubre últimos, prohibiendo la importación en España de toda clase de moluscos y la de 6 de septiembre de 1909, que se refiere al reconocimiento en puertos y fronteras los viajeros procedentes de países infestados y a la obligación de las autoridades locales de dar cuenta de su estancia ó paso y cumplimiento de todas las prescripciones sanitarias.

## Notas municipales

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Obras, don Ramón Mancebo; del de Ensanche y del de Gobierno y Policía, don Pedro Canet; del de Beneficencia y Fomento, don Andrés Riera y del de Alumbrado, don Felipe de Pulgordilla.

Los asuntos puestos a la orden del día para la sesión que celebrará mañana el Ayuntamiento son los siguientes:

Oficio de la Escuela Superior de Arquitectura de Barcelona sobre excursión de sus alumnos a esta ciudad.

Oficio del Alcalde de Barcelona agradeciendo la cooperación del Ayuntamiento a la Exposición de retratos y dibujos celebrada en dicha ciudad.

Ocho dictámenes de la Comisión de Obras proponiendo se autoricen otras tantas obras particulares.

Otro ídem respecto a la recepción provisional de las obras de mejora efectuada en el camino de la Vileta.

Otro ídem proponiendo se apruebe el acta de recepción definitiva de las obras de la acera de los Hostalets.

Otro ídem referente a los créditos económicos para continuar la alcantarilla de la calle de San Magín.

Dictamen proponiendo se conceda a don José Morell permiso para colocar un motor en la casa número 5 de la calle de la Almudaina.

Otro ídem a la sociedad Debray de la casa número 37 de la calle de Colon.



# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido d magnesia purísima, clacínada, pesada es degusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Utilísima en la estitquez habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un optimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

Otro idem proponiendo se devuelva informado favorablemente el proyecto de construcción de una caseta baños en Porto Pi y otra idem de S' Algo Dolça.

Otro idem se conteste al Comandante de Marina no haber inconveniente por parte del Ayuntamiento en que se conceda a don Severino Fabregat la autorización que solicita para poder pescar esponjas por la costa de esta Isla.

Padrón de cédulas personales. Distribución de fondos. Dictamen sobre concurso de bases para transformación del impuesto de Consumos.

Dictamen proponiendo se conceda permiso a don Miguel Barceló para efectuar varias obras en la carretera de Manacor. Otro idem a don Jaime Ros para instalar un motor en un edificio Ronda de Levante.

Otro idem referente a las obras efectuadas en la plaza de las Enramadas.

Dictamen referente al pago de uniformes de la guardia municipal.

Otro idem sometiendo la aprobación del presupuesto adicional del Matadero.

Otro idem aumentar tres el número de coches de la parada de San Antonio.

## De Sociedad

Muy concurridos se vieron los funerales celebrados anteayer por el alma del distinguido señor don Guillermo Vanrell, fallecido en Montevideo.

Se pusieron de manifiesto las muchas y valiosas relaciones de su familia, a la que reiteramos nuestro pésame y en especial a sus hijos políticos señores Balaguer, Mir y Muntaner.

En el vapor Rey Jaime II, conforme nos adelantó nuestro corresponsal en Barcelona, llegó el Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis, Dr. don Pedro J. Campins, acompañado del capellán de honor señor Fluxá, que regresan del Congreso Eucarístico.

También llegaron en dicho buque algunos congresistas.

De Argel, llegaron ayer en el vapor Ballear, doña Margarita Ginard, don Juan Serra y don Pedro Orfila.

De Barcelona, llegaron ayer en el vapor Rey Jaime II, don Ramón Salom y señora, don Antonio Bauzá, don Alberto Perez, don Megín Matamala, doña Margarita de Veri, doña Margarita Sureda, don Gabriel Salva y señora, don Emilio Garcia y señora, don Antonio Bosch y señora, don Francisco Mir y señora, don Guillermo Puig, doña Dolores Recorder, doña Mercedes Giol y doña Catalina Fluxá.

También llegó en dicho buque el catedrático don Juan Luis Estelrich, acompañado de su distinguida esposa y el cajero de la sucursal de la Isla, en Barcelona, don Sebastián Rosselló.

Para Barcelona, salieron ayer tarde en el vapor Ballear, don Miguel Canto, don José Martí, don José Peire, don Juan Fradere, doña María Furro, doña Josefa Furro, don Agustín Roca y señora, M Segers August, don Cristóbal Lagrau y don Francisco Casasnovas.

También se embarcó en dicho buque el Director-Naviero de la Isla, señor Simó, que se dirige a Madrid.

## Pesca con faro submarino

A continuación publicamos la Real orden del ministerio de Marina autorizada la pesca con luz dentro de la bahía de Palma, de la que dimos cuenta en el número de ayer.

«Excelentísimo señor: Visto el expediente instruido en la Comandancia de Marina de Palma de Mallorca a consecuencia de dos contrarias instancias presentadas por don Antonio Coll y Manresa y don Guillermo Alberti y otros patronos de pesca pidiendo en ambas la modificación de las reglas dictadas para la pesca en dicha provincia con el faro submarino S. M. el Rey (q. D. g.) de acuerdo con el parecer de las Juntas de pesca de los distritos, de la Mayoría de la Junta Provincial de Pesca y con lo informado por esa Dirección General: ha tenido a bien disponer subsista en vigor lo prevenido en la R. O. de 20 de agosto de 1909 con la modificación de que durante un año y por vía de ensayo se autoriza la pesca con luz dentro de la bahía de Palma, debiendo al terminar este plazo informar nuevamente la Junta Provincial sobre si debe ó no subsistir esta autorización, en vista de lo que la experiencia aconseje.»

## Incendios en el campo

Comunican de Buñola que en la mañana de ayer se declaró un incendio en el pajal de la finca denominada Sa Rota de aquel término municipal.

Al iniciarse el fuego los dueños se hallaban ausentes, pero al percibirse de ello los vecinos acudieron a prestar sus auxilios, logrando dominar el fuego al cabo de unas horas.

Los daños materiales causados se calculan en unas 200 pesetas, creyéndose que el hecho fué casual.

En la mañana de ayer se declaró

otro incendio en la era de la finca Son Riera, situada junto a la carretera de Andraitx, próxima al arrabal de Santa Catalina.

Fueron pre a de las llamas unas treinta haces de trigo, pudiendo salvar muchos otros gracias al auxilio del vecindario.

Las pérdidas se calculan en unas 150 pesetas.

## Casas para obreros

Durante la Semana Deportiva se verificó, como es sabido, el acto de la colocación de la primera piedra de las casas para obreros que proyecta construir el Ayuntamiento.

El señor Alcalde deseoso de que cuanto antes empiece la construcción de las mismas ha enviado al señor Gobernador el pliego de condiciones para la subasta de las obras.

El tipo señalado para las mismas es de 8.080'20 pesetas.

La subasta se verificará dentro del mes de Agosto próximo.

## Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

**Entradas**

A las cuatro de la madrugada, de Mahón, vapor *Isla de Menorca*, con la correspondencia, 33 pasajeros y carga.

A las seis y media de la mañana, de Barcelona, vapor *Rey Jaime II*, con la correspondencia, 79 pasajeros y carga.

A las ocho y media de la mañana, de Barcelona, trasatlántico *Balmes*, de tránsito.

A las nueve de la mañana, de Argel, vapor *Ballear*, con la correspondencia, 59 pasajeros y carga.

De Gandia, laud *San Juan*, con hortalizas.

De Gandia, laud *San Miguel*, con hortalizas.

**Salidas**

A las seis y media de la tarde, para Barcelona vapor *Ballear*, con la correspondencia, pasaje y carga.

Anoche para Valencia, trasatlántico *Balmes*, de tránsito.

Anoche para Barcelona, pailebot *Bea Arie*, con carga general.

También quedaron despachados:

Para Marsella, vapor *Mallorca*, que saldrá esta mañana.

Para Mahón, vapor *Isla de Menorca*, que saldrá esta tarde.

Para Barcelona, vapor *Rey Jaime II*, que saldrá esta noche.

Para Cabrera, vapor *Ciudad de Palma*, que saldrá mañana.

Para Ciudadela, pailebot *Los Amigos*, con efectos.

Para Alte, laud *Santo Cristo del Salvador*, con lastre.

Esta mañana llegará de Barcelona, el vapor *Miramar*.

## CULTOS

Para hoy

**Jubilée de Cuarenta Horas**

Concluyen en San Jerónimo dedicadas a los Corazones de Jesús y María: Exposición a las seis; a las diez Misa mayor, cantándose la partitura *Pons Bonifatius*, con sermón por el R. don Vicente Frau, Pbro.; al anochecer Rosario, Trisagio, Te Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en San Felipe Neri en obsequio de la Virgen del Carmen por varios difuntos: Exposición a las diez, seguidamente Tercia y Misa mayor con sermón por el R. P. Bernardo Matocell del Oratorio; al anochecer Rosario, continuación de la novena del Carmen y reserva de Su Divina Majestad.

### Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el R. P. Joaquín Maragós, S. J.

En Santa Eulalia, en honor del Sagrado Corazón de Jesús: A las siete y media Misa de Comunión general para las Hijas de María, durante la cual se practicará el ejercicio mensual; a las nueve y tres cuartos Prima y Tercia, exposición del Santísimo, y Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Francisco, Ferrer, Comendador de la Merced; el *Orfeo Mallorquí* cantará la misa *Benedicamus Domino* de Perosi; por la tarde, después de los actos de coro, habrá el tercer Domingo de San Luis, y por la noche la novena de Nuestra Señora del Carmen.

### Para mañana

**Jubilée de Cuarenta Horas**

Continúan en S. Felipe Neri en obsequio de la Virgen del Carmen por varios difuntos: Exposición; a las diez Tercia y Misa mayor; al anochecer Rosario, novena del Carmen y reserva de S. D. M.

### Otras funciones

En Sta. Fé, fiesta en honor de S. Cristóbal: A las cinco empezará un turno de misas; a las diez y media Misa mayor, en la que se cantará la partitura *Te Deum Laudamus*, del otro. Perosi y predicará las glorias del Santo el R. D. Jaime Sastre, Pbro.; por la noche Rosario, Trisagio cantado y Te Deum en honor y gloria del Santo por los beneficios y favores alcanzados durante el presente año.

En las Milonas, por la mañana, durante una misa, empezará un Septenario a la Virgen del Carmen y el mismo día al anochecer dará principio el Novenario de S. Vicente de Paul en preparación a la fiesta del mismo Santo.

**Visita a la Corte de Mar**

A Ntra. Sra. de la Salud en San Miguel (Privilegiada).

**Santoral**

Hoy.—Santos Cirilo Obispo, Zenón soldado y santa Anatolia.

Mañana.—Santos Cristóbal, Jenaro y santa Amalia, virgen.

# TELEGRAMAS

## LA CUESTION DE MARRUECOS

Madrid 8 a las 18

El Alvaro Bazán en Ceuta.—Contra los franceses

De Ceuta dan cuenta de la llegada a aquel puerto del Alvaro de Bazán.

El sábado llegó a Tetuán el Comisario interior buscando fuerzas para combatir a los franceses en la frontera argelina.

**Embarque de penados**

Dicen de Ceuta que prosigue el embarque de los penados para la península.

Ayer embarcaron para el penal de Santoña, 52 penados.

**Desembarco de fuerzas inglesas**

Se dijo en Tetuán, sin que la noticia haya sido confirmada, que los ingleses desembarcaron fuerzas en Cabo Espartal.

El moro Valiente fijará su residencia en Gomara.

**Recibimiento a Altamira.—Embarque de moros**

El Centro Hispano-Marroquí prepara un entusiasta recibimiento al señor Altamira.

En Argelia embarcaron 300 moros que van a Tánger después de las faenas agrícolas.

**Entre dos moros.—Cuestión de celos**

Un moro rico de Tetuán requebraba a una mujer de la kábila de Beni-Omar.

Como le amenazaron con decirlo a su marido encontró a éste en el campo, asesinandolo.

Los Kabilenos pidieron el castigo del asesino al gobernador de Tetuán, quien en vez de imponer el castigo, multó a aquellos en doscientos duros.

Recurrieron los kabilenos al cónsul español, quien ha logrado imponerse haciendo que se obrase justicia.

Este asunto ha dado gran prestigio a España.

**LOS SUCESOS DE PORTUGAL**

Madrid 8 a las 18

Reunión prohibida.—Los portugueses en España

Dicen de Vigo que el gobernador interino ha prohibido la reunión proyectada por los portugueses para tratar de la marcha política de su país.

También prohibirá dicha autoridad la manifestación organizada para el próximo domingo por los radicales a favor de la República portuguesa y contra el Gobierno español por la tardanza en reconocer el nuevo régimen lusitano.

**COTIZACIONES**

Madrid 8 a las 18

Interior contado. . . . . 84'10

Interior fin de mes. . . . . 84'20

Amortizable, 5 p. . . . . 101'55

Amortizable nuevo. . . . . 93'00

Banco de España. . . . . 451'50

Compañía Tabacalera. . . . . 313'00

Francos. . . . . 8'20

Libras. . . . . 27'35

Exterior. . . . . 94'00

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 8 a las 2

**El calor en los Estados Unidos**

El calor continúa causando estragos en los Estados Unidos.

Las últimas noticias que se tienen de Nueva York acusan que a consecuencia de la elevada temperatura se han registrado quinientas defunciones.

**El abaratamiento de las subsistencias**

El Alcalde continúa incansable para lograr el abaratamiento de las subsistencias.

Algunos de los gremios le han presentado las nuevas tarifas con arreglo a las expenderán sus productos, abaratados con motivo de la supresión de los consumos.

**Comisión y Alcalde que dimiten**

Segun comunican de Bilbao la Comisión gestora de la Exposición Internacional ha presentado la dimisión como igualmente el alcalde, presidente de dicha comisión y a la vez ha anunciado la dimisión de la alcaldía.

Obedecen dichas renunciaciones a las censuras que les dirigieron algunos elementos.

**Entidades que se oponen a las dimisiones**

Nuevas noticias de Bilbao dan cuenta que la Federación de las sociedades de industria y comercio ha acordado dirigirse al Ayuntamiento en suplica de que no admita

las dimisiones del alcalde ni las del Comité de la Exposición Internacional.

**Visitas del general Luque**

El ministro de la Guerra, general Luque se propone visitar durante el corriente mes las fuerzas militares de Melilla, Málaga, Almería y otras poblaciones.

**Lerroux a Barcelona**

Hoy es esperado en Barcelona, el jefe de los radicales don Alejandro Lerroux.

**Contra la guerra de Marruecos**

El partido socialista independientemente del partido de la conjunción celebrará varios meetings contra la guerra de Marruecos.

El primero de dichos actos se celebrará mañana a las nueve en el teatro Barbieri.

**Rumores de una dimisión**

Comunican de Valencia que el alcalde de dicha capital señor Ibañez Rizo, a consecuencia de ciertos rozamientos con los concejales liberales demócratas ha presentado su dimisión con carácter irrevocable.

**Huelga de pintores**

Dicen de Valencia que los obreros pintores murales han anunciado que el próximo lunes se declararán en huelga por no haber cumplido los patronos las condiciones que tienen estipuladas con los obreros, referente al aumento de jornal y disminución de horas de trabajo.

**Viaje de Canalejas en proyecto**

El señor Canalejas ha ofrecido ir a Soria durante las presentes vacaciones, preparándole un entusiasta recibimiento.

Madrid 8 a las 18

**Los Reyes a San Sebastian**

El señor Canalejas confirmó la llegada de los Reyes a San Sebastian.

**Gratitud de los católicos a Canalejas**

Una comisión de congresistas eucarísticos, presidida por los obispos de Madrid-Alcalá y de Sión dio las gracias al señor Canalejas por el orden que reinó durante el Congreso Eucarístico celebrado en Madrid y por el auxilio que prestó el Gobierno a dicho Congreso.

**Llegada de los Reyes a San Sebastian**

Comunican de San Sebastian que llegaron los Reyes don Alfonso y doña Victoria.

En la estación esperaban la Reina doña Cristina, el Ayuntamiento, autoridades y corporaciones.

Una compañía del Regimiento de Sicilia tributó a los Monarcas los honores de ordenanza.

Después de revistar el Rey la fuerza, se trasladaron los Monarcas a Palacio.

No hubo recepción regia.

Don Alfonso embarcó en su balandro poco después de llegar a Palacio, paseando por la bahía.

**Llegada del ministro de Estado**

Ha llegado a San Sebastian el ministro de Estado señor Garcia Prieto acompañado de los señores Honoraria y Sois.

Recibieronle en la Estación el gobernador, el alcalde y el personal del gabinete diplomático.

El señor Garcia Prieto será el ministro de jornada.

**La huelga de Zaragoza.—Canalejas a Otero**

Dice el señor Canalejas que le preocupa la huelga de Zaragoza si bien reina completa tranquilidad.

Canalejas marchó a Otero en donde permanecerá hasta el próximo lunes.

**Medidas sanitarias**

El ministro de la Gobernación, señor Barroso, nos ha dicho a los periodistas que no tiene nuevas noticias del cólera.

Conferenció por teléfono con el señor Portela quien le dijo que han sido bien acogidas en Barcelona las medidas de previsión dictadas contra el cólera.

Se reunió la Junta de Sanidad con asistencia de los consignatarios de buques extranjeros y todos se mostraron conformes con los acuerdos energicos adoptados en vista de lo ocurrido con el vapor procedente de Italia.

Se acordó que diariamente se sometan a desinfección también las ropas de los descargadores de barcos.

**Contra el alcoholismo**

Se ha constituido la Comisión nombrada para proponer las medidas necesarias a fin de combatir el alcoholismo, bajo la presidencia del señor Lacierva, siendo vicepresidente el señor Ruylla.

**Disposiciones de Guerra**

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica lo siguiente: Los decretos firmados ayer por S. M. ya telegrafados.

Relación de destinos de jefes y oficiales de Caballería.

Concediendo Real licencia de dos meses para Munich al infante don Fernando.

Ascendiendo a los empleos inmediatos a varios médicos segundos.

**La Gaceta**

La Gaceta de hoy publica un Real decreto disponiendo que la Corte vista luto durante ocho días con motivo del fallecimiento de la reina Pia de Portugal.

Publica además las condiciones a que han de ajustarse las Juntas de Obras de los puertos que se creen nuevamente y las modificaciones que deben introducirse en algunas de las existentes.

**Exámenes de árabe**

Se han examinado 32 alumnos de primero y segundo curso de árabe.

**Libertad de penados**

Se ha propuesto la concesión por el Estado de la libertad de 384 penados que están en el cuarto periodo de su condena respectiva, de los que observan buena conducta.

MENCHETA

## NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 8 a las 18

**Mujer muerta de una cuchillada.—El agresor ha huido**

Esta tarde se ha presentado, en una casa de mala fama de la calle de Peracamps número 10, una mujer de 35 años acompañada de un joven obrero.

La pareja se encerró en una habitación y a los pocos minutos se oyeron varios gritos.

La dueña, en vista de ello, penetró en el cuarto hallando a la mujer recostada en la cama y vestida, que estaba muerta de una cuchillada en el corazón.

El agresor ha desaparecido, ignorándose su nombre.

La Policía practica gestiones para capturarlo.

**La comisión gestora de la libertad de los presos.—Sus propósitos**

La comisión gestora de la libertad de los presos por delitos políticos ha comenzado a repartir unas hojas para recoger firmas para el peticionario que ha de ser presentado al Gobierno.

Si este no atiende a la pretensión entonces la comisión citada está dispuesta a emprender una campaña contra el viaje que el señor Canalejas se propone realizar a esta.

**Gestiones para fundar una nueva casa del pueblo**

Los centros radicales del Distrito 5.º, no obstante la oposición de los conspicuos del partido han comenzado a practicar gestiones para fundar una nueva casa del pueblo.

**El record de las condenas por robo**

Hoy ha comparecido ante la Audiencia por robo de varias piezas de tela un sujeto que bate el record en tales condenas, pues lleva sufridas 31.

**La cuestión sanitaria.—Reunión en el gobierno civil.—Acuerdo referente a los cargadores.**

Mal efecto

Hoy se han reunido en el gobierno civil las autoridades, los individuos de la Junta de Sanidad, y los consignatarios de buques.

El objeto de la reunión era tratar de la cuestión sanitaria.

Se ha adoptado el acuerdo de que los cargadores de buques sospechosos continúen pernoctando diariamente en sus respectivos domicilios, visitándoles en ellos, cada noche, los médicos municipales.

El tal acuerdo ha producido aquí mala impresión por creer que resulta muy peligroso en las circunstancias sanitarias actuales y que la medida preventiva de la visita de los médicos, es ineficaz.

**El Obispo de Barcelona en el balneario de Caraf**

Comunican del balneario de Caraf que ha llegado a aquel establecimiento el Obispo de esta Diócesis, Doctor Laguarda, habiéndosele despedido un cariñoso recibimiento.

Habiense levantado algunos arcos de triunfo y los alrededores del balneario lucían adornos.

El Doctor Laguarda permanecerá en Caraf